
ОТЧЕТ 

 сенатора Российской Федерации Федорова Николая Васильевича – 

представителя от исполнительного органа государственной власти 

Чувашской Республики о деятельности за 2023 год  

 

1. Участие в заседаниях Совета Федерации 

В отчетном периоде сенатор Российской Федерации Н.В. Федоров принял 

непосредственное участие в 22 заседаниях Совета Федерации Федерального 

Собрания Российской Федерации в соответствии с графиком их проведения.  

 

2. Работа в Комитете Совета Федерации по конституционному 

законодательству и государственному строительству 

В 2023 году сенатор Российской Федерации Н.В. Федоров принял участие 

в 30 заседаниях Комитета Совета Федерации по конституционному 

законодательству и государственному строительству, в том числе в                                         

6 совместных и 1 расширенном заседании. По ряду вопросов, рассмотренных 

на заседаниях Комитета, Н.В. Федоров неоднократно выступал.  

 

3. Представительная деятельность  

Н.В. Федоров постоянно работает в субъекте Российской Федерации, 

который представляет в Совете Федерации, отстаивает интересы жителей 

Чувашии, проводит рабочие совещания и встречи с представителями органов 

власти республики, муниципальных образований, бизнеса, руководством 

высших учебных заведений, общественных организаций, деятелями культуры, 

здравоохранения, социальной сферы, а также участвует в мероприятиях, 

организуемых органами государственной власти Чувашской Республики, и 

проводит приемы граждан по личным вопросам.  

 

30.01 и 31.01 Н.В. Федоров в течение двух дней провел прием граждан 

по личным вопросам. Представители поколения первостроителей 

Новочебоксарска выразили признательность парламентарию за сохранение 

крупнейшего градообразующего предприятия. В свою очередь сенатор 

поблагодарил ветеранов труда за активную жизненную позицию.  

Супруга участника специальной военной операции, воспитывающая 

двоих детей и беременная третьим, обратилась с просьбой о содействии в 

разрешении непростой жизненной ситуации. Мать мобилизованного, 

проживающая в частном доме, попросила помощи в обеспечении дровами - 

раньше этим занимался ее сын. Парламентарий взял данные вопросы под 

личный контроль. 

Другая жительница столицы Чувашии обратилась с просьбой о 

содействии в приватизации служебной квартиры. Живущий в микрорайоне 

“Прибрежный” чебоксарец высказал серьезную обеспокоенность в связи с 

отсутствием необходимой инфраструктуры 

Сенатор также рассмотрел обращения жителей республики, касающиеся 

качества медицинских услуг, социальной поддержки инвалидов и ветеранов 

труда, проблем ЖКХ. 
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25.02. Н.В. Федоров посетил крестьянское (фермерское) хозяйство 

Александра Белова в Мариинско-Посадском районе Чувашии. 

Главный вид деятельности основанного в 2010 году КФХ –  разведение 

крупного рогатого скота и производство сырого молока. На ферме в деревне 

Тогаево содержат около 200 голов КРС, также выращивают овец на мясо.                    

100 гектаров земли заняты под зерновые культуры, агропредприятие само 

обеспечивает себя кормами. 

А. Белов поблагодарил Н.В. Федорова за внимание к нуждам аграриев. 

Парламентарий и фермер также обсудили вопросы, волнующие 

сельхозтоваропроизводителей Чувашии и России: низкие закупочные цены на 

молоко, высокая стоимость горюче-смазочных материалов, нехватка 

квалифицированных кадров. Сенатор особо подчеркнул, что в нынешних 

непростых условиях санкционного давления на Россию необходимо усилить 

государственную поддержку тружеников села. 

28.02. Н.В. Федоров провел прием граждан по личным вопросам. 

 Житель одного из сельских районов республики обратился к сенатору с 

жалобой о нарушении его законных прав. По словам заявителя, представители 

органов местного самоуправления много лет чинят ему препятствия в 

осуществлении предпринимательской деятельности и систематически не 

исполняют судебные решения, вынесенные в его пользу.  

Н.В. Федоров рассмотрел обращение супруги участника специальной 

военной операции с просьбой о помощи в решении ряда жизненно важных 

вопросов и выразил готовность оказать необходимое содействие. 

Пришедшие на прием жители Чувашии в ходе встречи с парламентарием 

также обозначили ряд актуальных проблем, касающихся занятости населения, 

медицинской и социальной помощи, благоустройства населенных пунктов. 

03.03. Н.В. Федоров принял участие в церемонии открытия в 

Чебоксарах XV Межрегиональной отраслевой выставки «Картофель-

2023». В своем выступлении сенатор отметил, что для аграриев Чувашии 

актуальной остается стратегическая задача – производство 1 миллиона тонн 

картофеля в год.  Надо повышать качество и ассортимент продукции, строить 

современные хранилища с соответствующей инфраструктурой, оптово-

распределительные центры, уделять особое внимание глубокой промышленной 

переработке картофеля, другой сельхозпродукции.   

Отвечая на вопросы журналистов программы «Итоги недели» 

Национального телевидения Чувашской Республики, сенатор заявил: «Из 

порядка  8 миллиардов жителей Земли почти 1 миллиард человек сталкивается 

с голодом.  Вопросы обеспечения продовольствием стоят очень остро. Поэтому 

занятие сельским хозяйством – это работа трудная, тяжелая, но очень значимая. 

Это вклад в решение общемировой проблемы». 

Н.В. Федоров отметил, что объемы господдержки АПК Чувашии из 

республиканского бюджета за последнее время значительно выросли. 

«Увеличились закупки техники, выше стали показатели производства 

сельхозпродукции. Но это не повод расслабляться. Нужно и дальше создавать 

новые рабочие места на селе, беречь уникальную традиционную культуру», - 

сказал парламентарий. 
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В мероприятии также приняли участие Глава Чувашской Республики                 

О.А. Николаев, председатель Комитета Государственной Думы по 

финансовому рынку А.Г. Аксаков, заместитель Председателя Кабинета 

Министров Чувашской Республики – министр сельского хозяйства Чувашской 

Республики  С.Г. Артамонов, депутаты Государственного Совета Чувашской 

Республики, представители бизнеса, ученые, общественные деятели. 

03.03. Н.В. Федоров провел рабочую встречу с Главой Чувашской 

Республики О.А. Николаевым, заместителем Председателя Кабинета 

Министров Чувашской Республики – министром сельского хозяйства 

Чувашской Республики С.Г. Артамоновым, депутатами Государственного 

Совета Чувашской Республики. Обсуждены вопросы реализации проектов в 

сфере АПК и государственной поддержки аграриев Чувашии.  

05.03. Н.В. Федоров провел рабочее совещание на АО «Завод 

«Электроприбор» (г. Алатырь) с участием министра транспорта и 

дорожного хозяйства Чувашской Республики В.М. Осипова. Одно из 

градообразующих предприятий производит электромагнитные слаботочные 

реле, электротехническое оборудование для авиационной и космической 

техники. В ходе обсуждения перспектив развития компании ее руководством 

были обозначены серьезные проблемы, вызванные значительным увеличением 

сроков поставки комплектующих контрагентами и несвоевременной оплатой 

заказчиками полученной продукции. Н.В. Федоров выразил готовность оказать 

необходимое содействие и обратиться для разрешения возникших вопросов и 

обеспечения нормального ритма работы предприятия к заместителю 

Председателя Правительства Российской Федерации – министру 

промышленности и торговли РФ Д.В. Мантурову. 

05.03. Н.В. Федоров по приглашению епископа Алатырского и 

Порецкого Феодора осмотрел собор Успения Пресвятой Богородицы и 

посетил отреставрированный Алатырский краеведческий музей, где 

ознакомился с экспозицией и дизайн-проектом «Музей русской 

провинции». Предполагается, что в пятнадцати музейных залах разместятся 

экспонаты, отражающие историю и культуру города от его основания до 

середины прошлого века. По словам сенатора, этот современный и значимый 

проект, показывающий, что Алатырь интересен своей богатой историей, своим 

настоящим и будущим, заслуживает федеральной поддержки. 

05.03. Н.В. Федоров провел рабочее совещание с руководством 

Алатыря и представителями депутатского корпуса по вопросам 

социально-экономического и культурного развития города. «Город у вас 

особый, обладает серьезным туристическим потенциалом, представляет 

немалый интерес для гостей как центр русской культуры и православия. Надо 

держать марку», - обратился парламентарий к участникам совещания. Сенатор 

подчеркнул, что реализация значимых проектов поможет улучшить социальное 

самочувствие жителей, уменьшить миграционную убыль. «А для этого нужна 

слаженная работа, каждодневное выполнение своей ответственной миссии по 

решению насущных вопросов, волнующих людей», - заявил Н.В. Федоров. 
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Представители городского актива поблагодарили сенатора за внимание к 

нуждам алатырцев и содействие в осуществлении целого ряда важных 

начинаний.  

10.03. Н.В. Федоров провел прием граждан по личным вопросам. 

Инициативная группа жителей г. Чебоксары обратилась к парламентарию 

с просьбой о поддержке. Активисты собрали свыше полутора тысяч подписей, 

чтобы не допустить строительства двух студенческих общежитий. По мнению 

заявителей, в микрорайоне очень плотная застройка, а возведение новых зданий 

серьезно ухудшит и без того сложную ситуацию. Противостояние с городскими 

властями длится уже не первый год, в дело вмешались прокуратура и аппарат 

полпреда Президента России в Приволжском федеральном округе. В результате 

удалось отменить решение городской администрации об увеличении этажности 

двух будущих корпусов с пяти до тринадцати и шестнадцати этажей. 

Сенатор обратил внимание на то, что в последние годы из-за 

непродуманной жилой застройки в  столице Чувашии страдает облик города на 

Волге, ухудшается качество жизни горожан. «Это очень тревожная тенденция», 

- подчеркнул политик и выразил готовность взять решение проблемы под свой 

контроль. 

С представителями агробизнеса были обсуждены вопросы создания в 

Чувашии собственной розничной сети для реализации произведенной в 

республике молочной продукции. По словам предпринимателей, такой шаг 

поддержит аграриев, позволит решить проблему сбыта, станет стимулом к 

увеличению объемов производства. 

Жители Чувашии также озвучили ряд предложений о сохранении и 

развитии самобытной культуры, языка, народного творчества, традиций и 

обрядов. 

22.03. Н.В. Федоров посетил село Чурачики Цивильского 

муниципального округа. Парламентарий и руководитель компании 

«Воддорстрой» А. Федоров обсудили различные аспекты развития в 

республике дорожного строительства и перспективы воплощения в жизнь ряда 

масштабных инфраструктурных проектов, а также начинаний в сфере АПК.  

Два года назад начала работу оснащенная новейшим оборудованием 

молочно-товарная ферма на 400 голов дойного стада. Благодаря выращиванию 

зерновых животные обеспечены кормами собственного производства. 

Получать высокие урожаи сельхозкультур помогают передовые технологии и 

современная высокопроизводительная техника. Ее возможности были 

продемонстрированы сенатору во время посещения машинно-тракторного 

парка. «Хотелось бы особо поблагодарить вас за то, что пять лет назад взяли 

под свое крыло «Чувашский бройлер» в непростое для компании время. 

Благодаря чему известное в республике агропредприятие обрело второе 

дыхание, сохранены рабочие места, что особенно важно для сельской 

глубинки», - отметил Н.В. Федоров, обращаясь к предпринимателю. Он также 

подчеркнул, что благодаря тщательно продуманной стратегии ведения бизнеса 

руководство компании создает для тружеников села комфортную среду, 

благоприятные условия труда и отдыха.  
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Парламентарий вручил благодарственные письма сенатора Российской 

Федерации руководителю ООО «Воддорстрой» А. Федорову, производителю 

работ С. Николаеву и дорожному рабочему Д. Андрееву.  

29.03. Сенаторы Российской Федерации Н.В. Федоров и                                   

Н.Н. Владимиров встретились в Совете Федерации со студентами и 

преподавателями юридического факультета Чувашского 

государственного университета имени И.Н. Ульянова. 

Для гостей была организована экскурсия по зданию, где работает верхняя 

палата российского парламента. Студенты и преподаватели посетили 

пленарное заседание Совета Федерации. «Это уникальная возможность – 

непосредственно, вживую наблюдать, как проходит заседание, как сенаторы 

обсуждают самые важные вопросы развития нашей страны. Хотелось бы также 

отметить очень дружелюбную атмосферу, которая царит здесь, очень 

приветливое отношение к приходящим сюда людям», - отметили юные 

правоведы. 

«Рад снова увидеть вас и приветствовать в стенах Совета Федерации», - 

обратился к гостям Н.В. Федоров, напомнив, что в декабре 2022 года в День 

юриста он провел встречу со студентами вузов республики в Чувашском 

госуниверситете. Сенатор ответил на вопросы, поделился своими 

воспоминаниями о студенческих годах, о работе на посту Президента Чувашии, 

руководителя Минюста и Минсельхоза России, рассказал об основных 

направлениях парламентской деятельности. 

04.04. Н.В. Федоров провел прием граждан. Вопросы, поднятые в ходе 

общения с парламентарием, большей частью были связаны с благоустройством 

и развитием общественной инфраструктуры в столице республики. 

Инициативная группа чебоксарцев пожаловалась на отсутствие тротуаров, что 

создает опасные ситуации для пешеходов. Владельцы квартир в другом жилом 

массиве обратили внимание сенатора на то, что, по их мнению, во дворе 

незаконно оборудуется платная парковка. Третье коллективное обращение 

вызвано плачевным состоянием дорожного покрытия Лапсарского проезда: 

застарелая проблема не решается годами. 

Н.В. Федоров также дал жителям Чувашии необходимые консультации 

по вопросам защиты авторских прав, выплаты детских пособий, улучшения 

жилищных условий.  

11.04. Сенаторы Российской Федерации Н.В. Федоров и                                   

Н.Н. Владимиров встретились в Совете Федерации с учащимися и 

педагогами Чувашского кадетского корпуса ПФО имени Героя Советского 

Союза А.В. Кочетова. В ходе экскурсии кадеты и их наставники узнали о том, 

как устроен двухпалатный российский парламент, как формируется и какими 

полномочиями обладает Совет Федерации и почему его называют “палатой 

регионов”. Особый интерес у гостей из Чувашии вызвала галерея флагов 

субъектов Российской Федерации, расположенная на первом этаже здания 

Совета Федерации на Большой Дмитровке. 
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13.04. Н.В. Федоров посетил сельскохозяйственный потребительский 

перерабатывающий кооператив “Мелилотус” в деревне Новые Шальтямы 

Канашского муниципального округа. Компания, производящая мед, квас, 

лимонад и другие безалкогольные напитки, хорошо известна далеко за 

пределами республики. В последние годы начато изготовление травяных 

напитков на основе ферментированных листьев кипрея узколистного (иван-

чая). 

После осмотра производственных линий и общения с рабочими 

парламентарий обсудил с председателем кооператива Н. Николаевым 

перспективы дальнейшего развития предприятия. Сенатор подчеркнул, что 

кооператив не только производит качественную, экологически чистую, 

вкусную и полезную для здоровья продукцию, но и благодаря грамотной 

стратегии бизнеса вносит весомый вклад в социальную поддержку села и 

укрепление отечественного АПК. Н.В. Федоров вручил Н.Николаеву 

благодарственное письмо сенатора РФ. 

13.04. Н.В. Федоров провел рабочую встречу с заместителем 

Председателя Кабинета Министров Чувашской Республики – министром 

сельского хозяйства Чувашской Республики С.Г. Артамоновым. 
Обсуждены вопросы развития пищевой и перерабатывающей промышленности 

в Чувашии. 

14.04. Н.В. Федоров провел прием граждан по личным вопросам. 

Водители Республиканского центра медицины катастроф и скорой 

медицинской помощи сообщили о возникших серьезных недостатках в 

организации. По словам заявителей, они вынуждены за собственный счет 

приобретать запасные части и расходные материалы для служебных 

автомобилей, средства защиты и спецодежду. Медицинское учреждение 

испытывает дефицит кадров, что негативно сказывается на качестве работы 

бригад скорой помощи. Сенатор взял ситуацию под личный контроль. 

Н.В. Федоров выразил готовность оказать необходимое содействие 

супруге участника специальной военной операции в решении ряда жизненно 

важных проблем. 

С представителями молодежного поискового движения Чувашии 

обсуждены вопросы сохранения исторической памяти и военно-

патриотического воспитания подрастающего поколения. 

Парламентарий рассмотрел обращение представителей IT-отрасли с 

предложением о содействии в реализации в Чувашии пилотного проекта по 

созданию системы оперативного взаимодействия граждан с профильными 

структурами силовых ведомств в экстренных ситуациях. Сенатор также 

откликнулся на просьбы граждан, связанные с благоустройством населенных 

пунктов и жилищным строительством, социальным обслуживанием, 

деятельностью образовательных учреждений. 

28.04. Н.В. Федоров провел в дистанционном формате рабочее 

совещание с участием председателя Комитета Совета Федерации по аграрно-

продовольственной политике и природопользованию А.В. Двойных, 

руководителя аппарата Комитета СФ по аграрно-продовольственной политике 

и природопользованию  М.О. Орлова, заместителя Председателя Кабинета 
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Министров Чувашской Республики - министра сельского хозяйства Чувашской 

Республики  С.Г. Артамонова, представителей бизнеса, общественных деятелей 

по вопросам проведения в Совете Федерации Дней Чувашской Республики. В 

ходе обсуждения рекомендовано включить в проект постановления Совета 

Федерации меры поддержки возрождения отечественного хмелеводства, а 

также эффективного механизма сбыта сельскохозяйственной продукции, 

произведенной малыми формами хозяйствования Чувашии, в целях 

обеспечения доступности для населения такой продукции в торговых сетях.  

03.05. Н.В. Федоров провел прием граждан по личным вопросам. 

Жители Чебоксарского муниципального округа и владельцы дачных участков 

обратились к парламентарию с просьбой о помощи. Власти столицы 

республики планируют начать рядом с крупными городскими кладбищами 

строительство крематория. Живущие поблизости люди категорически против 

соседства с объектом и боятся за свое здоровье. Проблема вышла за пределы 

Чувашии: в республику с инспекцией приезжала команда представителей 

Общероссийского народного фронта, есть вопросы и у ряда федеральных 

ведомств. 

С инициативной группой пенсионеров обсуждены возможности 

расширения бесплатной юридической помощи малоимущим гражданам.                   

Н.В. Федоров проинформировал представителей старшего поколения о том, что 

по инициативе Совета Федерации Минюстом России запущена 

государственная платформа бесплатной юридической помощи ВПРАВЕ.РФ. 

Здесь можно записаться к специалисту на личный прием или задать вопрос 

онлайн, найти образцы различных документов и прочитать статьи с 

разъяснением жизненных ситуаций.  

Автомобилисты обратили внимание парламентария на транспортные 

проблемы, вызванные, как полагают заявители, плохой организацией ремонта 

Октябрьского моста в Чебоксарах.  

Сенатор также рассмотрел обращения граждан, касающиеся обеспечения 

занятости молодых специалистов и завершения возведения объектов долевого 

строительства, медицинского и социального обслуживания населения. 

27.05. Н.В. Федоров ознакомился с деятельностью Филиала АО 

Фирма «Август» «Вурнарский завод смесевых препаратов» и поздравил с 

Днем химика работников предприятия. «Много раз бывал у вас раньше. И 

сейчас, проезжая по железной дороге из Москвы мимо Вурнар, любуюсь 

красивыми, современными, ухоженными корпусами. Это важный показатель 

высокой культуры производства. За последние годы многое сделано для 

повышения качества и конкурентоспособности продукции. 

Завод достойно преодолел и суровые военные годы, и «лихие 90-е». Ныне 

волею судеб нам суждено пройти непростые испытания. Но недаром сказано в 

Писании: «Претерпевший же до конца спасется», - сказал парламентарий и 

вручил благодарственные письма сенатора Российской Федерации начальнику 

энергоцеха предприятия Г. Иванову и технологу производственного цеха № 181 

Н. Ивановой. 

В торжественном мероприятии также приняли участие Глава Чувашской 

Республики О.А. Николаев, депутат Государственной Думы А.Л. Салаева, 
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руководители исполнительных органов власти Чувашии, местного 

самоуправления, представители общественности. 

27.05. Н.В. Федоров провел рабочую встречу с Главой Чувашской 

Республики О.А. Николаевым. Обсуждены актуальные вопросы развития 

промышленности республики.  

29.05. Н.В. Федоров принял участие в торжественной церемонии 

открытия форума “Стратегия развития библиотек Чувашии: 

направления, тенденции и модели”. Сенатор подчеркнул важность 

государственных и муниципальных библиотек, которые выступают как центры 

чтения, хранители исторической памяти, бесценного духовного богатства 

нации, являются связующей нитью между поколениями. Он вручил директору 

Национальной библиотеки Чувашской Республики Р.М. Лизаковой сертификат 

на передачу 500 экземпляров своей книги “Во дни сомнений” библиотекам 

республики.  Н.В. Федоров призвал чаще обращаться к великому 

литературному наследию, к произведениям классиков с их идеалами добра, 

красоты, нравственности.  

 В Национальной библиотеке Чувашской Республике сенатор посетил Зал 

государственных символов и ознакомился с выставкой, посвященной 175-

летию со дня рождения великого просветителя народов Поволжья                            

И. Я.  Яковлева.   

29.05. Н.В. Федоров провел рабочую встречу с руководством 

Министерства культуры, по делам национальностей и архивного дела 

Чувашии. Обсуждены актуальные вопросы развития библиотечного дела в 

республике.  

30.05. Н.В. Федоров посетил Толиковскую среднюю 

общеобразовательную школу Чебоксарского муниципального округа и 

встретился с педагогами и учащимися. Сенатор РФ напутствовал 

выпускников, пожелал успехов на экзаменах, правильного выбора 

профессионального и жизненного пути и призвал учиться стойкости и 

мужеству у легендарного поколения победителей. Н.В. Федоров сообщил о 

передачи 300 экземпляров своей новой книги “Во дни сомнений” школьным 

библиотекам Чувашской Республики.  

30.05. Н.В. Федоров провел рабочую встречу с руководством 

Министерства образования Чувашии и представителями педагогического 

сообщества. Обсуждены вопросы реализации образовательных проектов и 

поддержки учебных заведений республики.  

31.05. Н.В. Федоров провел прием граждан по личным вопросам. 

Пожилая жительница города Чебоксары, ветеран труда обратилась к 

парламентарию с просьбой о помощи. Более 40 лет она состоит на учете в 

городской администрации как нуждающаяся в улучшении жилищных условий. 

Сейчас заявитель проживает в комнате по договору коммерческого найма, 

приобрести собственную жилплощадь не в состоянии в связи с тяжелым 

материальным положением. 

Представители инициативной группы Чувашской региональной 

общественной организации “Ассоциация “Авиатор 21” озвучили ряд 

предложений по реконструкции аэропорта города Чебоксары. 
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Парламентарий также рассмотрел обращения граждан, в которых нашли 

отражение вопросы сохранения чувашской культуры и книгоиздания на 

чувашском языке, защиты трудовых прав работников, благоустройства 

населенных пунктов. 

01.06. Н.В. Федоров принял участие в заседании Ученого совета 

Чувашского государственного аграрного университета. Парламентарий и 

представители профессорско-преподавательского состава вуза обсудили ряд 

актуальных вопросов аграрной отрасли Чувашии, социального развития села, 

подготовки квалифицированных специалистов для отечественного АПК, 

практической реализации перспективных разработок ученых Чувашского ГАУ. 

Особое внимание было уделено картофелеводству и производству хмеля, мерам 

по повышению качества и конкурентоспособности сельхозпродукции. 

Участники заседания подчеркнули необходимость принятия комплекса мер по 

возрождению хмелеводства на федеральном уровне. 

Ученые выразили Н.В. Федорову признательность за активное содействие 

в создании диссертационного совета по защите кандидатских и докторских 

диссертаций по техническим специальностям на базе трех государственных 

аграрных университетов – Чувашского, Казанского и Ульяновского. 

 Н.В. Федоров вручил сотрудникам вуза награды Совета Федерации. За 

заслуги в области образования и многолетнюю добросовестную работу 

благодарность Председателя Совета Федерации объявлена проректору по 

стратегическому развитию, цифровой трансформации и международному 

сотрудничеству С. Яковлеву и помощнику ректора по связям с 

общественностью и СМИ Н. Осиповой. Благодарственные письма сенатора 

Российской Федерации вручены начальнику Организационно-правового 

управления Чувашского ГАУ Т. Гореловой и доценту кафедры биотехнологий 

и переработки сельскохозяйственной продукции факультета биотехнологий и 

агрономии Р. Ивановой.  

19.06. Н.В. Федоров принял участие в расширенном заседании 

Комитета Совета Федерации по федеративному устройству, региональной 

политике, местному самоуправлению и делам Севера на тему: «Развитие 

жилищно-коммунальной инфраструктуры на территории Чувашской 

Республики» в рамках проведения Дней Чувашской Республики в Совете 

Федерации.  В ходе расширенного заседания Комитета СФ по федеративному 

устройству, региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера 

рассмотрены актуальные для Чувашии вопросы строительства объектов 

водоснабжения и водоотведения, а также замены лифтов в многоквартирных 

домах. По итогам совместной работы сенаторы приняли решение Комитета, 

содержащее предложения в проект постановления Совета Федерации «О 

государственной поддержке социально-экономического развития Чувашской 

Республики». 

19.06. Н.В. Федоров принял участие во встрече председателя 

Комитета Совета Федерации по федеративному устройству, региональной 

политике, местному самоуправлению и делам Севера А.А. Шевченко, 

председателя Комитета Совета Федерации по Регламенту и организации 

парламентской деятельности В.С. Тимченко и сенаторов Российской 
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Федерации с делегацией Чувашской Республики. Обсуждены актуальные 

вопросы социально-экономического развития Чувашской Республики и 

предложения для включения в проект постановления Совета Федерации «О 

государственной поддержке социально-экономического развития Чувашской 

Республики». 

20.06. Н.В. Федоров принял участие в расширенном заседании 

Комитета Совета Федерации по аграрно-продовольственной политике и 

природопользованию в рамках проведения Дней Чувашской Республики в 

Совете Федерации. Сенатор затронул вопросы развития инфраструктуры в 

сельских населенных пунктах, заявил, что необходимо активно поддерживать 

усилия Чувашии по возрождению отечественного хмелеводства: “Было время, 

республика давала стране до 85 процентов хмеля. Сейчас чувашский хмель 

практически вытеснен импортным сырьем. Эту проблему надо решать сообща, 

не только Минсельхозу, но Минпромторгу России, потому что отрасли нужны 

хмелеуборочные комбайны, другая техника и оборудование”. 

21.06. Сенаторы Российской Федерации Н.В. Федоров и                                   

Н.Н. Владимиров приняли участие во встрече Председателя Совета Федерации 

В.И.Матвиенко с Главой Чувашской Республики О.А. Николаевым и 

Председателем Государственного Совета Чувашской Республики                                      

Л.И.  Черкесовым. 

Как отметила спикер СФ, проведение Дней Чувашской Республики в 

Совете Федерации – это хорошая возможность для региона представить на 

федеральной площадке достижения и обратиться за  помощью.  В.И. Матвиенко 

подчеркнула важность качественной подготовки постановления Совета 

Федерации «О государственной поддержке социально-экономического 

развития Чувашской Республики». «Выполнение постановления строго 

контролируем. И Правительство ответственно относится к реализации 

документа», - заявила спикер палаты.   

23.06. Н.В. Федоров провел прием граждан по личным вопросам. 

Представители общественности выразили серьезную обеспокоенность в связи 

с состоянием нагорных дубрав Чувашии и возможной перспективой их 

исчезновения. Заявители предлагают реализовать в республике поддержанные 

Российской академией наук и Российским военно-историческим обществом 

инициативы, призванные обеспечить сохранение и воспроизводство ценной 

лесообразующей породы, составляющей национальное достояние Чувашии и 

России. 

Жители столицы республики обратили внимание парламентария на то, 

что капитальный ремонт двух чебоксарских школ крайне затянут: “Есть 

опасения, что к началу нового учебного года работы не закончатся, в результате 

школы просто не смогут принять ребят”. 

Парламентарий также рассмотрел просьбы граждан, касающиеся 

жилищного строительства, развития общественной инфраструктуры в сельских 

населенных пунктах, образования и медицинского обслуживания. 
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27.06. Н.В. Федоров провел рабочую встречу с руководством и 

сотрудниками Управления Федеральной службы по ветеринарному и 

фитосанитарному надзору по Чувашской Республике и Ульяновской 

области. Обсуждены результаты работы ведомства в текущем году, 

положительный опыт и имеющиеся проблемы. Одной из ключевых тем беседы 

стали вопросы, связанные с электронной ветеринарной сертификацией в 

федеральной государственной информационной системе «Меркурий». 

Руководитель Управления А.Н. Палькин проинформировал                                  

Н.В. Федорова о том, что в последнее время участились обращения о случаях 

массовой гибели пчел в результате применения пестицидов, на которые 

Управление своевременно реагирует в рамках полномочий. Также речь шла о 

причинах возникновения вспышки сибирской язвы на территории Чувашии 

весной 2023 года, о мерах по поддержке отечественного хмелеводства, об 

ослаблении моратория на проверки, о положительной динамике экспорта 

чувашской сельхозпродукции. 

Н.В. Федоров подчеркнул, что поднятые в ходе встречи вопросы, 

касающиеся лицензирования фармацевтической деятельности и 

предотвращения выпуска в оборот фальсифицированной молочной продукции, 

будут включены в работу профильных комитетов Совета Федерации. 

28.06. Н.В. Федоров ознакомился с деятельностью ЗАО “Прогресс” в 

Яльчикском муниципальном округе Чувашской Республики. Одно из 

ведущих агропредприятий Чувашии, созданное в 1992 году на базе 

одноименного колхоза, занимается растениеводством и животноводством. 

Хозяйство включает 5025 га пашни,1685 голов крупного рогатого скота, из них 

615 голов дойного стада, 3800 свиней. Трудовой коллектив насчитывает 150 

человек. 

Сенатор обсудил с руководством компании вопросы производства и 

реализации агропродукции. Особый акцент был сделан на необходимости 

выпуска продуктов с высокой добавленной стоимостью, что в современных 

условиях особенно важно и для предприятия, и для республики. 

 28.06. Н.В. Федоров провел в ЗАО “Прогресс” рабочее совещание с 

участием представителей агробизнеса и органов местного 

самоуправления. Обсужден ряд актуальных вопросов государственной 

поддержки АПК Чувашии.  

 09.07. Н.В. Федоров принял участие в церемонии передачи списка 

чудотворной иконы Божией Матери “Млекопитательница” Тихвинскому 

Богородицкому женскому монастырю в г. Цивильске. Образ доставлен в 

Чувашию из обители Хиландар на Афоне стараниями сербского политика, 

депутата Народной скупщины Республики Сербия, главы Сербской народной 

партии, основателя группы компаний АБС Электро Н. Поповича. 

 “Для меня посещение Тихвинского Богородицкого женского монастыря 

имеет особое значение”, - подчеркнул Н.В. Федоров. 25 лет назад было принято 

решение о передаче обители Чебоксарско-Чувашской епархии Русской 

Православной Церкви. “Мне как Президенту республики и владыке Варнаве 

пришлось тогда приложить немало усилий, чтобы монастырь вновь стал 

духовным центром для жителей и гостей Чувашии”, - отметил сенатор. В июле 
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2001 года Н.В. Федоров посетил монастырь вместе со Святейшим Патриархом 

Московским и всея Руси Алексием II. “Мы увидели плоды неустанных трудов 

первой настоятельницы матушки Агнии, так мало пожившей и так много 

сделавшей для возрождения обители”, - вспомнил парламентарий. 

 За усердные труды во славу Святой Церкви митрополит Чебоксарский и 

Чувашский Савватий вручил сенатору Российской Федерации Н.В. Федорову 

медаль Святого Авраамия Болгарского. 

 09.07. Н.В. Федоров провел рабочую встречу c министром культуры, 

по делам национальностей и архивного дела Чувашии С.А. Каликовой по 

вопросам духовно-нравственного просвещения жителей республики.  

 17.07.  Н.В. Федоров провел прием граждан по личным вопросам. 

Встревоженные родители выпускников 9-х классов обратились к 

парламентарию с жалобой: “Наших детей не берут в 10-й класс! В одной школе 

отказали, потому что якобы нет свободных мест. В другой сослались на то, что 

у моего ребенка в аттестате есть “тройки”. Сенатор отметил, что обозначенная 

заявителями проблема должна стать предметом рассмотрения республиканских 

и муниципальных властей. 

 Аграрии Чувашии пожаловались на крайне низкие закупочные цены на 

сырое молоко. “Необходима комплексная программа по решению проблемы: 

усиление поддержки государства, создание собственных сетей по реализации 

фермерской продукции. Наконец, небольшим производителям можно и даже 

нужно объединяться в кооперативы, чтобы вместе перерабатывать сырье”, - 

подчеркнул Н.В. Федоров. 

 Парламентарий также рассмотрел обращения граждан, связанные с 

вопросами обеспечения занятости населения, медицинского и социального 

обслуживания, благоустройства городов и сел республики. 

 30.07. Н.В. Федоров принял участие в торжествах, посвященных                 

30-летию начала восстановления Свято-Троицкого мужского монастыря в 

г. Чебоксары. Парламентарий поздравил главу Чувашской митрополии, 

митрополита Чебоксарского и Чувашского Савватия, архиереев, клириков и 

мирян со знаменательным событием: "Для меня и моих близких древняя 

обитель - неиссякаемый источник духовной радости, крепкая и надежная опора 

в шествии по жизненному пути. С особой теплотой и любовью вспоминаю о 

неоднократном посещении монастыря и мудрых беседах с братией. Всегда в 

моей памяти почивший владыка Варнава, так много сделавший для 

восстановления порушенной обители, укрепления православной веры и 

упрочения традиционных ценностей". 

В рамках торжественных мероприятий в Свято-Троицком мужском 

монастыре состоялось открытие памятника первому священноархимандриту 

возрожденной обители митрополиту Чебоксарскому и Чувашскому Варнаве. 

 30.07. Н.В. Федоров провел рабочую встречу с митрополитом 

Чебоксарским и Чувашским Савватием. Предметом обсуждения стали  

вопросы возрождения и строительства храмов в республике.  
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 12.08. Н.В. Федоров приветствовал участников и гостей состязаний 

«Конные бега 2023» в поселке Совхозный Ядринского муниципального 

округа Чувашской Республики. "Мне как министру сельского хозяйства 

России не раз приводилось открывать самые главные конные состязания нашей 

страны - скачки на приз Президента Российской Федерации на Центральном 

Московском ипподроме. И как Президенту Чувашской Республики - конные 

бега на ядринской земле. Вместе с замечательным человеком, настоящим 

энтузиастом, посвятившим свою жизнь коневодству, Вячеславом 

Константиновичем Политовым, 30 лет возглавлявшим конный завод в 

Чувашии", - сказал сенатор. По его словам, в наши дни на берегу Суры проходят 

соревнования на очень достойном уровне, собирая множество зрителей и 

участников - жителей и гостей Чувашии.  

 Н.В. Федоров вручил благодарственные письма сенатора Российской 

Федерации генеральному директору ОАО "Племконзавод им. В.И. Чапаева"                 

Р. Малову, коневоду-бригадиру Г. Игнатьевой и ветеринарному врачу                            

О.  Митькановой.  

 12.08. Н.В. Федоров провел рабочую встречу с заместителем 

Председателя Кабинета Министров Чувашской Республики – министром 

сельского хозяйства Чувашской Республики С. Г. Артамоновым и 

депутатом Государственного Совета Чувашской Республики                                

Н. В. Маловым. Обсуждены вопросы развития и дальнейшие перспективы 

молочной отрасли и коневодства в Чувашии.  

 01.09. Н.В. Федоров поздравил c Днем знаний учащихся и педагогов 

Лицея государственной службы и управления в г. Канаше. Лицей 

представляет собой образовательную организацию гражданского кадетства, 

включает в себя дополнительные образовательные программы, особую систему 

внеурочной деятельности, воспитания и социализации. Выпускники 

продолжают обучение в ведущих вузах России, военных и специальных 

учебных заведениях, служат в органах МВД, прокуратуры, в других силовых 

структурах, работают в сфере государственного и муниципального управления. 

 Сенатор отметил, что следование традициям широкой гуманитарной 

подготовки учащихся, формирование у школьников высокого 

образовательного, социального и культурного уровня, воспитание 

ответственности и дисциплинированности, умения работать в команде, 

готовности принимать управленческие решения благотворно влияют на 

подрастающее поколение, помогают ребятам сделать правильный выбор во 

взрослой жизни. 

 01.09. Н.В. Федоров провел рабочую встречу c руководством                                 

г. Канаша.  Обсуждены актуальные вопросы социально-экономического 

развития муниципального образования.  

 02.09. Н.В. Федоров принял участие в церемонии открытия в деревне 

Асаново Шемуршинского муниципального округа швейного цеха ООО 

«Чулочно-трикотажная фабрика». Компания производит продукцию под 

известным брендом «Чебоксарский трикотаж». Производство оснащено 

новейшим оборудованием, которое позволяет увеличить производительность 

труда, выпускать широкий ассортимент качественной продукции, значительно 
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сократить производственные потери, обеспечивает экономное потребление 

энергии, оптимизацию производственных площадей.  Новый швейных цех 

будет выпускать 20 тысяч изделий в месяц. 

 Н.В. Федоров подчеркнул, что проект является достойным примером 

новой индустриализации, которая делает Россию более конкурентоспособной: 

«Сегодня на селе появилось 18 новых рабочих мест, для этого инвестором 

вложено 17 млн. рублей. Но с таких малых шагов начинаются большие дела. До 

конца текущего года благодаря открытию швейных производств в 

Шемуршинском, Батыревском и Комсомольском муниципальных округах 

планируется создать 100 новых рабочих мест. А в 2024-2025 годах – еще 2000 

новых рабочих мест, на что будет направлено 2 млрд. инвестиций». По словам 

парламентария, новое перспективное начинание призвано стать заметным 

вкладом в решение проблемы занятости в сельской местности, ряда других 

социально значимых вопросов развития сельских территорий. 

 02.09. Н.В. Федоров провел рабочую встречу c руководством 

Шемуршинского муниципального округа и представителями 

общественности. Обсуждены актуальные вопросы социально-экономического 

развития муниципального образования.  

 14.09. Н.В. Федоров по приглашению представителей чувашской 

диаспоры посетил Ханты-Мансийский автономный округ – Югру. 

Парламентарий провел рабочую встречу с заместителем Председателя Думы 

Ханты-Мансийского автономного округа – Югры В.Н. Семеновым и 

руководством Нефтеюганского района, встретился с жителями Сургута, 

Нефтеюганска и Нефтеюганского района, ознакомился с деятельностью 

местных сельхозтоваропроизводителей и обсудил перспективы развития 

аграрного сектора автономного округа. 

 19.09. Н.В. Федоров вручил награду Совета Федерации митрополиту 

Чебоксарскому и Чувашскому Савватию. Правящий архиерей Чувашской 

митрополии удостоен благодарности Председателя Совета Федерации за 

большой вклад в укрепление межнационального и межконфессионального мира 

и согласия в обществе, сохранение и развитие духовно-нравственных традиций 

и культурных ценностей, воспитание подрастающего поколения. 

 20.09. Н.В. Федоров провел прием граждан по личным вопросам. 

Представители общественности обратились к парламентарию с просьбой о 

поддержке их деятельности по сохранению памятников архитектуры. Жители 

Чувашии выразили серьезную обеспокоенность в связи с тем, что массовое 

возведение многоэтажных зданий в центре Чебоксар негативно влияет на облик 

исторической части столицы республики. Заявители также предложили ряд 

инициатив по сбережению духовного наследия прошлого. 

Жительница одного из районных центров Чувашии повторно обратилась 

к сенатору с жалобой на бездействие руководства муниципального округа. 

Многоквартирный дом, в котором она проживает, признан аварийным. Суд 

обязал органы местного самоуправления принять необходимые меры по 

расселению жильцов. Однако, по информации заявителя, решение суда, 

вступившее в законную силу почти три года назад, до сих пор не исполнено.  
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Инициативная группа граждан просит содействия в возведении храма в 

одном из сельских населенных пунктов. Место для церкви было освящено 

несколько лет назад почившим митрополитом Чебоксарским и Чувашским 

Варнавой.  Другая группа активистов обеспокоена тем, что в республике 

приходят в запустение родники.  

Парламентарий также рассмотрел обращения граждан, связанные с 

вопросами занятости населения, медицинского и социального обслуживания, 

благоустройства городов и сел республики.  

 29.09. Н.В. Федоров провел рабочую встречу c руководством 

Дирекции агро- и биотехнологий компании «Иннопрактика» по вопросам  

участия Чувашской Республики в олимпиаде по агрогенетике для 

школьников старших классов «Иннагрика». Благодаря содействию                             

Н.В. Федорова в реализацию проекта в республике активно включились 

заместитель Председателя Кабинета Министров Чувашской Республики - 

министр сельского хозяйства Чувашской Республики С.Г. Артамонов и ректор 

Чувашского государственного аграрного университета А.Е. Макушев. В итоге 

Чувашия вышла на 4-е место в федеральном зачете по числу участников 

олимпиады, самые сильные из них дошли до полуфинала и финала.  

 05.10. Н.В. Федоров принял участие в прошедшем в г. Чебоксары 

выездном заседании Комитета Совета Федерации по конституционному 

законодательству и государственному строительству на 

тему: «Ресоциализация осужденных в современных условиях». В своем 

выступлении сенатор отметил: чтобы достичь позитивных сдвигов по 

обсуждаемым вопросам, надо очень постараться уменьшить число лиц, 

нуждающихся в ресоциализации – уйти от обвинительного уклона системы 

российского правосудия. «Чтобы добиться позитивных результатов, нужно 

изменить атмосферу в правоохранительных органах и судебной системе, не 

ориентироваться на сложившийся обвинительный уклон – если попал человек 

в руки служителей Закона, значит, надо его обязательно посадить. Все в этом 

заинтересованы – следователи, дознаватели…Все! Такая атмосфера не должна 

доминировать и в нашем правосудии, и в нашем обществе», - убежден 

парламентарий.  

 В завершение Н.В. Федоров призвал активнее изучать мировой опыт, 

создавать достойные, человеческие условия содержания осужденных, шире 

задействовать систему альтернативных видов наказаний и не бояться выносить 

оправдательные приговоры.  

 17.10. Н.В. Федоров провел прием граждан по личным вопросам в 

очном и дистанционном форматах. Представители общественности выразили 

обеспокоенность в связи с серьезными проблемами на жизненно важных 

объектах республики. Речь идет о необходимости реконструкции в кратчайшие 

сроки лечебных учреждений и учебных заведений, приведении в должный 

порядок объектов теплоснабжения. 

 В ходе беседы члены инициативной группы граждан также подчеркнули 

важность качественного подбора кадров, тщательного и объективного анализа 

профессиональных и личных качеств кандидатов на должности в органах 

власти и местного самоуправления. 
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 Многодетная мать, живущая в Чебоксарах, обратилась с просьбой о 

помощи: ей необходима трансплантация одного из жизненно важных органов. 

Такую операцию в Чувашии пока не делают, нужна госпитализация в одну из 

крупных столичных клиник. Сенатор выразил готовность оказать необходимую 

помощь и обратиться к руководству Минздрава России для решения проблемы. 

 Парламентарий также рассмотрел обращения граждан, связанные с 

просьбами о восстановлении на работе и трудоустройстве, оказанием 

образовательных услуг, благоустройством населенных пунктов.  

 24.10. Н.В. Федоров выступил организатором состоявшейся рабочей 

встречи Главы Чувашской Республики О.А. Николаева с председателем 

Правления АО «Российский сельскохозяйственный банк» Б.П. Листовым. 
В ходе  встречи отмечена активная работа банка в Чувашии, его вклад в 

реализацию перспективных проектов. В их числе – «Школа фермеров», 

который воплощается в жизнь вместе с Чувашским государственным аграрным 

университетом. За последние годы в республике сформированы целые 

направления агропроизводства – сыроделие, аквакультура, выращивание ягод, 

сельхозпроизводителями получены хорошие и полезные теоретические и 

практические навыки.  Сделан важный шаг в реализации и продвижении в 

Чувашии фермерской продукции. 

 Стороны обозначили перспективные направления совместной 

деятельности, в числе которых – реализация проектов в области хмелеводства, 

сортовая селекционная работа, производство отечественной 

сельскохозяйственной техники.  Обозначена и необходимость уделять особое 

внимание социальному развитию сельских территорий. 

 14.11. Н.В. Федоров провел прием граждан в Региональной 

общественной приемной Председателя партии «Единая Россия»                                    

Д.А. Медведева  в Чувашской Республике. Одной из основных тем общения 

парламентария с жителями Чувашии стал жилищный вопрос. Пенсионер из 

Чебоксар от имени инициативной группы высказал обеспокоенность в связи с 

массовой застройкой многоэтажными домами Владимирской горки, что создает 

опасное соседство для архитектурного ансамбля храмов и зданий Спасо-

Преображенского женского монастыря, многочисленных индивидуальных 

домов. 

 Жительница столицы республики поделилась с сенатором наболевшим: 

проживает в доме, который признан аварийным и подлежит сносу, а за наем 

жилья приходится вносить значительную сумму, хотя есть норма Жилищного 

кодекса РФ об освобождении от платы за наем в таких случаях.  Собственника 

квартиры в новостройке волнует другой вопрос: первый подъезд дома был сдан 

шесть лет назад, подъезд заявителя – в прошлом году. При этом к владельцу 

жилья поступило требование внести взнос на капитальный ремонт с 2017 года.   

 Представители инициативной группы граждан обратились к 

парламентарию с просьбой о содействии в решении застарелой проблемы:  

Лапсарский проезд нуждается в капитальном ремонте, а городские власти по 

ряду причин отложили проведение работ на следующий год.   

Родственницы пропавших без вести участников специальной военной 

операции попросили помощи в сложной жизненной ситуации. Есть 
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свидетельства очевидцев о гибели этих жителей Чувашии на передовой, но 

никто не откликается на просьбы о доставке тел на родину. Кроме того, по 

словам заявителей, есть проблемы с получением региональных выплат. Сенатор 

выразил готовность оказать необходимое содействие и взял проблему под 

личный контроль. 

 Парламентарий также рассмотрел обращения граждан, касающиеся 

медицинского и социального обслуживания, развития образования и 

сохранения самобытного культурного наследия чувашского народа. 

 15.11. Н.В. Федоров провел рабочую встречу с прокурором 

Чувашской Республики Э.Р. Гиматовым. Обсуждены механизмы реализации 

постановления Совета Федерации от 24 мая 2023 г. «О докладе Генерального 

прокурора Российской Федерации о состоянии законности и правопорядка 

в Российской Федерации и о проделанной работе по их укреплению 

за 2022 год». В частности, речь шла о постоянном контроле за соблюдением 

прав участников специальной военной операции и членов их семей, системной 

работе по защите прав и законных интересов граждан – участников долевого 

строительства, об осуществлении надзора в сфере жилищно-коммунального 

хозяйства. Был также затронут ряд других вопросов, актуальных для жителей 

Чувашии. 

Н.В. Федоров и Э.Р. Гиматов обменялись мнениями о формах 

дальнейшего взаимодействия, нацеленного на повышение эффективности 

работы прокуратуры Чувашской Республики по защите прав и интересов 

граждан.  

 01.12. Н.В. Федоров принял участие в церемонии открытия Дня 

Чувашской Республики на ВДНХ и в заседании круглого стола Комитета 

Государственной Думы по туризму и развитию туристической 

инфраструктуры "Развитие автотуризма в России: Чувашская Республика 

и регионы Поволжья как территории для внедрения пилотного проекта". 

 Парламентарий, обратив особое внимание на то, что в Чувашии достигнут 

хороший уровень развития сельской социальной инфраструктуры, 

предложил  "дополнить автотуризм агротуризмом, потому что все больше 

людей во всем мире задумываются о здоровом образе жизни и правильном 

питании". При этом, подчеркнул сенатор, необходимо реанимировать 

свернутые после 2010 года республиканские проекты - строительство уличной 

дорожной сети и обеспечение качественной питьевой водой жителей 

республики. По словам сенатора, в числе основных проблем отрасли – 

транспортная доступность гостевых домов, необходимость господдержки 

проектов. "Чувашия находится на перекрестке цивилизаций – и нам есть что 

показать гостям. По республике разбросаны чувашские, татарские, мордовские, 

русские деревни, каждая по-своему привлекательна и интересна – везде свой 

быт, свои яркие культурные особенности. Плюс к тому – красоты природы, 

волжские пейзажи, уникальная кухня, драгоценное "зеленое золото", - сказал 

парламентарий, особо отмечая, что "индустрии туризма нужно учиться, учиться 

и еще раз учиться".  
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 08.12. Н.В. Федоров провел прием граждан по личным вопросам в 

очном и дистанционном форматах. Жители республики выразили 

обеспокоенность в связи с заметным ухудшением качества ремонтно-

строительных работ и подготовки школьных зданий к началу учебного года. 

 Серьезные нарекания у чебоксарцев вызывает и затянувшийся ремонт 

Октябрьского моста. Завершить первую половину работ по контракту 

дорожники должны были до конца октября. Однако график в силу неясных 

причин сдвинулся – и теперь уже неизвестно, будет ли возобновлено движение 

по отремонтированной части моста. 

 Пенсионерка из Чебоксар попросила парламентария помочь ей: много лет 

она пытается оформить правоустанавливающие документы на дом, 

доставшийся ей после смерти матери.  

 Участились поступающие в рабочую почту сенатора обращения из других 

субъектов Российской Федерации. Так, матери из Москвы и Ростовской области 

заявляют о том, что их сыновья осуждены несправедливо и жалуются на 

нарушения своих законных прав и интересов. 

В ходе приема граждан сенатор рассмотрел обращения граждан, 

связанные с благоустройством населенных пунктов, проблемами ЖКХ и 

жилищным строительством.  

26.12. Н.В. Федоров провел прием граждан по личным вопросам в 

очном и дистанционном форматах. Жители города Чебоксары пожаловались 

парламентарию на проблемы в сфере оказания медицинской помощи 

населению. Из-за оттока квалифицированных врачей в Москву, Санкт-

Петербург, другие крупные города число узких специалистов уменьшается. 

Серьезным испытанием для системы здравоохранения становится сезонный 

всплеск заболеваемости острыми респираторными вирусными инфекциями. 

Немало вопросов у горожан вызывает и работа коммунальных служб, 

особенно в снегопад.  

Пенсионер, создавший семейную ферму, попросил сенатора оказать 

содействие в реализации проекта по выращиванию в республике японского 

гриба шиитаке. Как отметил заявитель, этот гриб используется в пищу и в 

лечебных целях, высоко ценится в Юго-Восточной Азии. 

Н.В. Федоров и народный писатель Чувашской Республики, 

общественный деятель Мишши Юхма обсудили проблемы развития 

самобытной чувашской культуры, отметив необходимость государственной 

поддержки писательских объединений, воспитания молодых литературных 

дарований. В ходе беседы с руководителем Фонда культурно-исторического 

наследия "Память поколений" имени зодчего П.Е. Егорова Е. Дмитриевым 

затронуты вопросы сохранения духовного наследия чувашской диаспоры и 

реализации культурных проектов. 

Сенатор также рассмотрел обращения граждан, связанные с оказанием 

образовательных услуг, государственной поддержкой аграриев республики, 

дорожным строительством.  
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27.12. Н.В. Федоров принял участие в торжественном мероприятии, 

посвященном 65-летию АО "АБС ЗЭиМ Автоматизация". В своем 

выступлении парламентарий отметил, что завод вышел на новые рубежи, сумел 

опередить конкурентов, закрепиться на лидирующих позициях в отрасли. 

Своим неустанным трудом коллектив предприятия вносит весомый вклад в 

создание промышленного суверенитета Российской Федерации, успешно 

воплощает в жизнь передовые научно-технические решения, достойно 

представляет Чувашию. 

Н.В. Федоров вручил награды Совета Федерации. За большой вклад в 

социально-экономическое развитие Чувашской Республики и укрепление 

промышленного потенциала Российской Федерации Почетной грамотой Совета 

Федерации Федерального Собрания Российской Федерации награждено 

акционерное общество "АБС ЗЭиМ Автоматизация".  

За заслуги в развитии отечественной промышленности, многолетнюю 

добросовестную работу и большой вклад в реализацию социально значимых 

проектов в Чувашской Республике благодарность Председателя Совета 

Федерации Федерального Собрания Российской Федерации объявлена 

основателю "АБС Электро" Н. Поповичу и председателю совета директоров  

АО "АБС ЗЭиМ Автоматизация" И. Харисовой. 

Н.В. Федоров вручил благодарственное письмо сенатора Российской 

Федерации директору производственно-технического департамента АО "АБС 

ЗЭиМ Автоматизация" О. Дементьеву, отметив высокий профессионализм, 

верность призванию, неустанный вдохновенный труд и весомый личный вклад 

в развитие промышленности в России. 

В торжественном мероприятии также приняли участие сенатор 

Российской Федерации Н.Н. Владимиров, первый заместитель председателя 

Комитета Государственной Думы по просвещению А.И. Аршинова, министр 

промышленности и энергетики Чувашской Республики Б.В. Марковцов, глава 

города Чебоксары Д.В. Спирин. 

28.12. Н.В. Федоров принял участие в ежегодной всероссийской 

акции "Елка желаний". Загадать заветное желание могут ребята из 

малообеспеченных семей, с ограниченными возможностями здоровья, 

оказавшиеся в трудной жизненной ситуации, а также дети из семей 

военнослужащих и мобилизованных, принимающих либо принимавших 

участие в специальной военной операции. 

С елки, установленной в фойе здания Совета Федерации, сенатор снял 

шар-открытку и исполнил мечту юной жительницы столицы Чувашии. 

Семилетняя Кира из города Чебоксары стала обладательницей шведской стенки 

с гимнастическим матом. 

В 2023 году Н.В. Федоров также оказал содействие в приобретении 

инвалидной коляски для пациентки, страдающей детским церебральным 

параличом, и в выделении спонсорской помощи народному писателю Чувашии 

М. Юхме на издание книги "Чуваш-батор – великий полководец Волжской 

Болгарии".  
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 4. Участие в законодательной деятельности  

 

Н.В. Федоров выступил субъектом права следующих законодательных 

инициатив: 

 - проекта федерального закона № 475202-8 "О внесении изменений в 

Федеральный закон "Об особенностях регулирования корпоративных 

отношений в хозяйственных обществах, являющихся экономически значимыми 

организациями", отдельные законодательные акты Российской Федерации и 

признании утратившими силу отдельных положений законодательных актов 

Российской Федерации" (в части порядка вступления в прямое владение 

акциями (долями в уставном капитале) экономически значимых организаций).  

Федеральный закон от 25.12.2023 № 636-ФЗ "О внесении изменений в 

Федеральный закон "Об особенностях регулирования корпоративных 

отношений в хозяйственных обществах, являющихся экономически значимыми 

организациями", отдельные законодательные акты Российской Федерации и 

признании утратившими силу отдельных положений законодательных актов 

Российской Федерации" был рассмотрен и одобрен Советом Федерации                       

22 декабря 2023 года; 

 - проекта федерального закона № 451801-8 "О внесении изменений в 

Федеральный закон "О выборах Президента Российской Федерации" (в части 

уточнения законодательных норм о выборах Президента Российской 

Федерации). Федеральный закон от 14.11.2023 № 530-ФЗ "О внесении 

изменений в Федеральный закон "О выборах Президента Российской 

Федерации" был рассмотрен и одобрен Советом Федерации 8 ноября 2023 года; 

 - проекта федерального закона № 446965-8 "О внесении изменений в 

Лесной кодекс Российской Федерации" (в части регулирования отдельных 

вопросов заготовки кедрового ореха);  

 - проекта федерального закона № 475201-8 "О внесении изменений в 

Кодекс Российской Федерации об административных правонарушениях" (об 

установлении ответственности за нарушение требований законодательства 

Российской Федерации, устанавливающего особенности регулирования 

корпоративных отношений в хозяйственных обществах, являющихся 

экономически значимыми организациями). Законопроект принят в первом 

чтении Государственной Думой.  

  

 

 5. Медийная активность  

 

На официальном сайте Совета Федерации размещено 14 тематических 

статей в разделе "Блоги" и 41 новостная публикация с упоминанием                                 

Н.В. Федорова. 

За отчетный период в рамках работы с парламентскими средствами 

массовой информации: 

 на сайте телеканала "Вместе-РФ" размещены 2 публикации с 

упоминанием Н.В. Федорова; 
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 на сайте "Парламентской газеты" размещены 4 публикации с 

упоминанием Н.В. Федорова; 

 на сайте "Сенат-информ" размещено 5 публикаций с упоминанием                   

Н.В. Федорова. 

  

 

  

 Среди них: 

 

Федоров призвал меньше сажать в тюрьмы, прибегая к 

другим видам наказаний 

"Парламентская 

газета" 

Сенаторы предлагают формировать госзаказ на 

производство микрочипов в РФ 

"Парламентская 

газета" 

В Госдуму внесли поправки к Закону о выборах президента 

 

"Парламентская 

газета" 

Порядок выборов президента при военном положении 

уточнили 

"Парламентская 

газета" 

Сенаторы рекомендуют кабмину возрождать хмелеводство 

 

"Сенат-

информ" 

Регионы будут сами решать, где, когда и сколько кедровых 

орехов смогут собрать россияне для собственных нужд 

"Сенат-

информ" 

В СФ предлагают меньше сажать в тюрьмы, развивая 

альтернативные виды наказаний 

"Сенат-

информ" 

Роструд: 3,2 тыс. освободившихся из мест заключения 

нашли работу в 2023 году 

"Сенат-

информ" 

В Чувашии для осуждённых проводят ярмарки вакансий и 

карьерные консультации 

"Сенат-

информ" 

Блог. "Уйти, чтобы остаться"  Сайт Совета 

Федерации 

Блог. "Муравей в движении делает больше, чем 

дремлющий вол"  

Сайт Совета 

Федерации 

Блог. "Америка в опасности!"  Сайт Совета 

Федерации 

Блог. "Нет пророка в своем Отечестве?"  Сайт Совета 

Федерации 

Блог. "Лелеющая душу гуманность"  Сайт Совета 

Федерации 

Блог. "Да не оскудеет рука дающего"  Сайт Совета 

Федерации 

Блог. "Последний акт демократической геронтократии?"  Сайт Совета 

Федерации 

Блог. " Лучший город Земли "  Сайт Совета 

Федерации 

Блог. "Сомнения – в пользу обвиняемого"  Сайт Совета 

Федерации 
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Блог. " Пусть расцветают сто цветов "  Сайт Совета 

Федерации 

Блог. "«Загребукам» здесь не место"  Сайт Совета 

Федерации 

Блог. "Товарищ Си открывает Золотые ворота"  Сайт Совета 

Федерации 

Блог. "Ударим агротуризмом по бездорожью"  Сайт Совета 

Федерации 

Блог. "Персидский «Шах» за русское посольство"  Сайт Совета 

Федерации 

 

 

 

 

 

 


